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ОТЧЕТ 

(исполнительно-распорядительного органа) сельское поселение 

«Деревня Подборки» за 2023год и задачах на 2024год. 

 

Уважаемая Елена Викторовна! 

                                      Уважаемый  Гусейн Исаевич! 

 

   Уважаемые депутаты, односельчане и приглашенные. Сегодня , наше 

сельское поселение подводит итоги своей работы за 2023год- год сложный, 

драматический, главным событием которого является продолжение 

специальной военной операции 

      Практически 2 года Российские вооруженные силы выполняют 

поставленные перед ними задачи. Как и многие наши соотечественники, 

жители нашего поселения, а их 22 человека, встали на защиту своей Родины. 

 К большому сожалению, есть и потери. 25 сентября 2022года мы простились 

с Виктором Калугиным- 22 летним разведчиком, который вместе с 

сослуживцами 4 суток сражался за мир в ДНР на бронетранспортере. 

 Решением Сельской Думы МО СП «Деревня Подборки» увековечена память 

ефрейтора В.М. Калугина, погибшего в ходе проведения СВО. 

       В торжественной обстановке на фасаде здания школы, которую он 

окончил в 2016  году, 15.09.2023года была открыта памятная мемориальная 

доска, которая будет напоминать о героизме, чести и воинском долге нашего 

односельчанина. Изображен Виктор в военной форме, с боевыми наградами: 

орден Мужества, медалью Жукова. 

       Хочется отметить, что наши односельчане достойно несут боевую 

службу в зоне СВО.  

     Примером этого может служить то, что многие из них на сегодня имеют :  

Благодарность министерства обороны, командования воинских частей, 

губернатора Калужской области 

Галкин Никита 

Панов Кирилл 

Амелин Владимир 

     Государственными наградами награждены:  

Козлов Михаил-  медаль «За укрепление боевого содружества» 

Галкин Никита – медалью «За боевое отличие»  

Калугин Александр – повышение в звание лейтенанта и медалью «За отвагу»  

Большаков Александр – медалью «За участие в СВО» 

      Продолжая разговор о наших односельчанах, достойно несущих службу 

хочется сказать, что в 2023 году добровольцами ушли в СВО -9 человек, 

среди которых на второй контракт ушли на службу 2 брата Кургановых: 

Юсуп и Арсланбек. 

 В период с 15.12.2022г по 15.06.2023г  они принимали участие в СВО в 

качестве добровольцев – бойцов ЧВК «Вагнер» - защищая  интересы РФ на 

территории ЛНР и ДНР. 



ЧВК «Вагнер» -это межрегиональная общественная организация «Лига 

защиты интересов ветеранов локальных войн и военных конфликтов» г. 

Санкт*-Петербург 

За образцовое выполнение  боевых задач, проявляя самоотверженность и 

отвагу, безупречное служение своему отечеству НАГРАЖДЕНЫ:  

1. Курганов Юсуп Алимгереевич, 1985г.р. – рядовой, : 

медалью «За отвагу» -дважды 

медалью «Бахмутовская мясорубка» 

медалью «Взятие Бахмута» 

значок ЧВК «Вагнер» 

Является ветераном боевых действий в Чечне. 

2. Курганов Арсланбек Алимгереевич, 1991г.р.- награжден: 

 медалью «За Отвагу» -дважды 

 знак Отличия 4 степени 

медаль «За взятие Соледара» 

значок ЧВК «Вагнер»  

Имеет ранение. 

В ноябре-декабре  2023года 2 брата Кургановых ушли добровольцами во 

второй раз. 

Все наши бойцы уже не один раз побывали дома в отпусках, семья 

Козловых ждѐт своего главу семьи в отпуск в 3-й раз. 

Пожелаем нашим участникам СВО здоровья и скорейшего возвращения с 

одной Большой Победой.  

Контрнаступ летом 2023года не получился, сегодня на лицо контротступ 

украинцев. 

А пока наши бойцы защищают исторические рубежи на поле боя, мы 

стараемся помогать им в тылу. 

          С какими цифрами в исполнении бюджета 2023года мы сегодня 

отчитываемся перед вами? 

За счет чего поступали платежи в бюджет? 

Первое-это доходы НДФЛ (налог на доходы физических лиц) он составил 

562,3.тыс.р. при плане 550,0тыс.р., что составляет 102% к плану. Это лишь 

всего 2% денег, которые отчисляются в наш бюджет. 

Совместная работа проводимая с/п и налоговой не один раз приводила к 

увеличению сбора налога на землю. 

          В связи с переходом с 01.01.2023г оплаты налога на землю 

физических и юридических лиц, в администрацию с/п стали поступать 

вопросы: почему отдельным физ. лицам не пришли уведомления, в связи с 

чем мы на сегодня имеем: 

Налог с физических лиц составляет-289,9 тыс.руб Выполнение -100% 

          С 1 января 2023года, уплата налога организациями, 

индивидуальными предпринимателями и физ. лицами производится путем 

перечисления денег на свой налоговый счѐт (ЕНС) и он является 

обязательным.  



Единый налоговый платеж - это новый способ уплаты налога и 

обязательных платежей. Теперь не нужно будет заполнять платежные  

поручения и заполнять реквизиты. 

          Достаточно будет написать сумму и заплатить по-своему ИНН. 

Сроки уплаты остаются 1 декабря для физ. лиц. организациям до 28 числа 

за истекшим налоговым периодом. Это дело новое и нам необходимо  к 

нему привыкнуть 

              Очень  важным для нашего бюджета является налог с организации, 

выбравшим в качестве налогооблажения ДОХОДЫ. Он растет и составляет 

636,7 тыс.руб. В 2022году он у нас был 440,4тыс.руб. 

Немаловажным показателем работы в сборе местных налогов является 

платеж – торговое место.  

Мы имеем небольшую ярмарку выходного дня , но она нам дает выручку 

ежегодно от 75-90тыс.руб.  В 2023году она составила 75,3руб при плане 

75.0руб 

              Наши жители привыкли ежегодно  добровольно уплачивать такой 

платеж как самооблажение. Ежегодное выполнение этого платежа, 

сказывается на благоустройстве сельского поселения. Частично этот платеж 

был в 2023году направлен на благоустройства муниципального кладбища в д. 

Подборки. При плане 85.т.р собрано 93.т.р. 

Что конкретно мы благоустроили на муниципальном кладбище?  Я 

остановлюсь ниже, а пока хотелось бы остановиться как уплачивают у нас 

юридические лица налоги в местный бюджет:  

                                                              Налог на землю                               НДФЛ 

 

1. СХА (колхоз) Нива –           88,0 тыс.руб                                62,7 тыс руб 

2. Озерская школа-интернат                                                        68, 1 тыс руб 

3. Д/сад «Аленушка                                                                      11,7тыс.руб 

4. Оптинские просторы                                                              298.4 тыс.руб. 

5. Школа искусств                                                                         22,8 тыс.руб 

6. Подборская школа                                                                     18,8 тыс.руб 

Налоговых и неналоговых платежей в 2023году мы собрали 1963,6 т.р. 

              Участие нашего сельского поселения в федеральных , областных 

программах позволило нам в 2023году получить субсидии на сумму 3426, 

5тыс.руб 

Позвольте остановиться на расходовании поступивших средств. 

 С 2018 года наше сельское поселение участвует в федеральной программе 

«Комфортная городская среда». 

             Мы благоустроили парк-зону отдыха, прилегающую территорию к 

Подборскому СДК и спортзалу, построили детскую площадку, продолжаем 

благоустраивать комплексную спортивную площадку (стадион) . 

Третье Всероссийское онлайн-голосование , за новые объекты 

благоустройства проходило в 2023году с 15.04-31.05.2023года. 

Нашим односельчанам было предложено два  варианта:  

1. благоустройство комплексной спортивной площадки- 3 этап 



2. благоустройство пешеходного перехода от дома №9 к домам №10 №11 

по ул. Молодѐжная  

Большинством голосов (и это логично) прошел 1 вариант  

- благоустройство комплексной спортплощадки -3 этап   завершающий. 

Предполагается закончить ограждение стадиона решеткой -3Д, проложить  

тротуар, смотровую площадку с антивандальными лавочками. 

            В 2023 году мы на стадионе провели установку футбольных ворот , 

волейбольную площадку оборудовали стойками  и натянули сетку, 

установили судейскую вышку и установили ограждение 3д протяженностью 

92,5 м. 

          В 2024году завершим этот объект благоустраивать. Заключен контракт 

9 ноября 2023года с ООО «Сухиничи Дорсервис « руководитель Трупилин 

Александр Александровичг. Сухиничи на сумму 1562631,48рублей . 

 Кроме этого мы благоустроили территорию прилегающую к стадиону: 

1. удалили старые деревья канадского клена, посадив на их место 

хвойные туи, засеяли белым клевером площадку за детскими игровыми 

комплексами.. 

2.  Высадили туи около спортзала и спортплощадки по ул. Мира д.2 

.строение 1 вдоль трассы Калуга- Козельск, вблизи строящегося храма 

в с. Озерское  Всего посадили 170 туй, которые на безвозмездной 

основе были подарены рук. тКФХ «Алопово» Анной  Рябовой. 

Учитывая предыдущую работу по исполнению муниципальных 

контрактов, мы решили не увеличивать сроки выполнения работ  до 60 

дней. На 2024год уже сроки сокращены и будем делать и впредь (30 

дней). 

3.  В январе месяце 2023 года мы совместно с населением приняли 

решение участвовать  в Программе местных инициатив. Конкретно 

приняли решение в благоустройстве муниципального кладбища  в д. 

Подборки. Торги выиграла ИП Варагян Тетевик Робертовна. Сумма 

1440335,58. Работы начались вовремя. Что сделано?  

1. Раскорчевано мелколесье на площади 10 соток. 

2. Удалено 7 деревьев, угрожающих повредить ограды и 

памятники. 

3. Установлена контейнерная площадка размером 7*3 

4. Изготовлена и установлена изгородь с элементами ковки 111.п.м. 

5. Проложен тротуар 185 м и дорога в асфальтовом покрытии- 270 

кв.м. 

6.  Установлено 2 светильника.  

Работу по благоустройству муниципального кладбища необходимо 

продолжить в 2024году и это надо решить нам сегодня будем делать или нет? 

Хочется отметить активность наших жителей в сборе средств от населения на 

этот проект. Достаточно  сказать что люди  с пониманием отнеслись к этому 

объекту. Сдавали деньги без вопросов. 57,0 тыс.руб мы перечислили на 

спецсчет бюджета и 20.0тыс.руб внес предприниматель д. Каменка Шмаков 

Николай Викторович. Всего на этот проект затратили 1440335, 58 руб. 1 этап.  



На второй этап готова смета на сумму 1440000,00руб  Остается за нами это 

решение. 

           В своем отчете не могу не затронуть вопрос благоустройства своими 

силами территории вокруг пруда №2 в с. Озерское. Все мы помним , что 

осталось от дома по ул. Мира в с. Озерское, где проживали  Красникова В.М. 

и Тулякова Л.Р. Кто в этом доме не собирался? И дети, где разводили костры 

и выпивохи. 

            Совместным решением администрации батюшка отец Дмитрий в 

течении 2-х месяцев разобрали этот «ветхий дом» , территорию привели в 

порядок, часть фундамента и з-х печек вывезли на дорогу к новому  

кладбищу. 

 Мы не один год участвовали в акции «Вода России» . Экомарафон на наших 

водоѐмах проходит с зимы до поздней осени. 

              С 2018 года акция «Вода России» проводится у нас .Приглашаем 

неравнодушных жителей принять участие и в этом году, ведь мы планируем 

территорию  нижнего бьефа  пруда сделать зоной отдыха с обустройством 

пешеходных дорожек, красивым мостиком через ручей, посадкой лип, берез, 

хвойников, а также автостоянкой. 

              К нам в администрацию в 2023году поступали просьбы от населения 

о срезке деревьев, угрожающих жизни людей. Таких поступило 3, а кроме 

этого мы приняли решение о озеленении отдельных деревьев, которые 

своими кронами не украшают облик  наших улиц, а просто срамят. 

           В результате чего мы заключили контракт с ИП Леоновой Татьяной 

Михайловной  г. Калуга  на сумму 134000рублей , которые выполнили 

работы по озеленению деревьев на ул. Советская, д. Подборки, ул. Мира с. 

Озерское, ул. Старая Деревня в д. Подборки, с расщеплением сучьев в щепу. 

Планируем в 2024году раскорчевать мелколесье, площади от которых 

заросли по следующим адресам: район эл. подстанции за СДК, дорога на с. 

Озерское от дома №1до дома №40;  ул. Советская  от д.№1 до дома №6; ул. 

Мира д.№5 д. Подборки. 

Имеющаяся поросль не дает возможности полноценно вести косьбу 

триммерами. 

 И СНОВА О БОРЩЕВИКЕ. 

В госдуме готовят законопроект об  инвазивных  растениях,  т.е. чужеродных 

для нашей среды и наносящих вред . Первое растение , которое приходит 

сразу нам – это БОРЩЕВИК.  

              Закон о борщевике предполагает для физ.лиц. за не уничтожение от 

20 до 50 т.р. ,для юридических лиц -700,00тыс.руб. штраф. 

 Причѐм надо опрыскивать каждый раз новым составом гербицидов. 

Борщевик очень быстро адаптируется к знакомой химии.  

 Что мы и делаем.  Долгие годы обрабатывали не более 5 га., заросшим 

борщевиком площади.. Последние 2 года включая 2023год , обрабатывали 10 

га, ежегодно. Планируем в 2024году 10га. Затраты на обработку борщевика в 

2023году составили 66000руб.  



            Но борщевик по прежнему не сдаѐтся.  Не все землепользователи с 

большой охотой ведут борьбу с растением –агрессором. 

В 2023году нами было выдано 46 предписаний физ. лицам о необходимости 

удаления этого растения со своих участков.  В основном люди с пониманием 

относятся к этой общей проблеме, однако есть дачники, которые годами не 

используют свои земельные участки по назначению , особенно те кто на 

торгах выигрывают и годами не спешат появиться на своих 15 сотках. 

           Из практики борьбы с борщевиком у нас считается вспашка- 

регулярная глубокая. Она способствует очищению пространства от сорняка. 

Но это там , где можно вспахать. А как быть с неудобными?  

Ученые предлагают обработку с дронов. Противостоять угрозе зарастания 

травой агрессором конечно сложно, но возможно.. 

 ГАЗИФИКАЦИЯ  

           С приходом природного газа в наше с/п , а это было 18 октября 

1998года, наступила совсем другая жизнь. Что мы на сегодня имеем? 17,6 км 

протяженность газопровода. Подборки, Озерское, Запрудное, Нелюбовка, - 

газифицированы полностью.  

          Сейчас мы вплотную занимались и занимаемся догазификацией – т.е 

подвод газа к домовладениям по ул. Новая, Восточная, Лесная, Садовая, 

Полевая. Два года назад были заключены первые договора с жителями д. 

Нелюбовка и д. Подборки . Всего 17 человек. 

         Если в первый год работы по д. Нелюбовка прошел в сроки, то в д. 

Подборки пришлось перезаключать в декабре 2022года договора, с 

переносом работ по прокладке газопровода на 2023год. 

        Работы  проводила ООО Штерна г. Калуга . Начались работы дружно 

еще зимой , а закончили в октябре месяце. В основном затянулись работы из-

за установки шкафа ШРП, который со слов руководства ждали долго с завода 

изготовителя. 

Что сделано?  Протяжѐнность газовых сетей составляет в результате 

догазификации 1.4 км.  

Догазифицировано в 2023году – 9 домовладений до границ земельного 

участка   - бесплатно. 

            По  инициативе «Газпрома» и при поддержке президента страны В.В. 

Путина введѐн институт Единого оператора газификации (ЕОГ) – дочерняя 

структура Газпроммежрегионгаз». Всвязи с чем начата работа по 

перезаключению договоров  на техобслуживание газового оборудования 

(котлов, плит, газовых колонок). В связи с чем администрацией с/п был 

организован прием граждан в декабре 2023года в течении 3-х дней на 

перезаключение этих договоров. Результат был хороший , жители  163 

домовладений , без выездов в г. Козельск , без траты денег и времени смогли 

заключить такие договора. 

В 2024 году в результате инвентаризации и разьяснительной работы будут до 

1 марта составлены списки домовладений , подлежащих догазификации, 

особенно тех семей , которых имеют льготы (инвалиды, многодетные семьи, 

семьи участников СВО). 



ВОДОСНАБЖЕНИЕ . 

          Как было обьявлено на отчете гл. администрации в прошлом году , нам 

в августе 2022года был залит фундамент под станцию очистки питьевой воды  

ГП «Облводоканалом». 18 ноября 2022г был доставлен сам модуль, но 

подключение его прошло в марте 2023года. Качество воды сразу стало 

заметно. Не стало примеси железа (желтый цвет воды), напор воды стал 

стабильнее. 

          Одновременно с установкой модуля очистки приступили к бурению 

резервной скважины «Калугаспецбурение» (руководитель Викторов 

Александр Викторович) . Бурение проводилось вблизи существующей , 

действующей скважины. Работы велись 2 месяца. Скважина пробурена на 

89м, стоимость затрат составила 4057тыс.руб. Закольцовка с существующим 

водопроводом ещѐ  не производилась . 

         Да, сдвиг по этому вопросу какой –то есть, но нас не радует вопрос 

строительства  водопровода в д. Подборки, с. Озерское, Запрудное,- 

протяженностью 8,8.км. 

Проектно-сметная документация , экспертиза готовы еще в декабре 2021года. 

Сметная стоимость объекта  составляет 21,5 млн. руб. 

ДОРОГИ  

         На территории сельского поселения «Деревня Подборки существует 

14,6 км внутри поселенческих дорог, которые требуют своевременного 

ремонта. Малые дороги, как их принято называть в н.п. требуют от нас 

своевременной очистки от снега в зимнее время, ямочного ремонта, 

грейдирования, а в лучшем случае твердого покрытия. 

          В бывалые времена , когда колхоз «Россия» имел свой АБЗ 

(асфальтовый завод) , руководитель колхоза Г.И. Сонин –Герой Соц. Труда , 

120-летие которого было 5 декабря 2023года все внутрихозяйственные 

дороги , дороги в н.п. Подборки покрыл асфальтом. Его с нами нет уже 36 

лет, а его мы вспоминаем очень часто. Да и за дороги в том числе. 

         В 2023 году мы в большей степени занимались ямочным ремонтом 

дорог: 

1. по ул. Советская 

2. по ул. Г.И. Сонина 

3. по ул. Мира в с. Озерское. 

  Частично покрыли асфальтом дорогу ведущую к муниципальному 

кладбищу, которую мы в этом году доделаем в рамках программы « Местных 

инициатив»  

           На очистку дорог в зимний период заключался муниципальный 

контракт с МУП МРЭП рук. Столяров В.А. на сумму 120000рублей.  

Если в период с января по март включительно дороги чистились без особых 

сбоев, то в декабре пришлось дополнительно просить финансирование на 

сумму 110тыс.руб. Всего затрачено на очистку дорог от снега 175,2 тыс.руб. 

          Зима бьет снежные температурные рекорды, удивляет нас резкими 

заморозками, после которых наступает «Мартовская оттепель». 



         Ведь кроме очистки от снега, нам как никому из сельских поселений 

приходится обрабатывать дороги, « особенно в оттепель» антигололедной 

смесью. Это удовольствие очень дорогое. Эстримальная ситуация сложилась 

в декабре 2023года из-за обильных осадков, особенно с 13-19 декабря . Почти 

2 недели у жителей с/п было разговоров о количестве выпадаемого снега, что 

такого никто не помнит почти 70 лет.  

         Несмотря на обилие выпавшего снега (подрядчик МУП МРЭП 

Столяров В.А.) смог справиться с очисткой снега не только на дорогах до 

деревень , но и по улицам  н.п. Подборки, Озерское, Запрудное, Нелюбовка, 

Петрищенки, Калинино, Куровское.  

    Слова благодарности заслуживает отдельно механизатор Каюк Сергей , 

который несмотря  на непогоду , выезжал на расчистку дорог не только к н.п. 

но и к магазинам, почте, храмам, источникам, школам. 

       Производилась очистка тротуаров по ул. Старая  деревня в д. Подборки 

подрядчик ДРСУ г. Козельска. рук. Доронина Т.С. 

     В 2023году администрация сельского поселения «Деревня Подборки» 

вплотную стала заниматься передачей дорог (внутрипоселенческих) на 

баланс района. Так например, проведены межевые работы по н. п. д. 

Нелюбовка. Дорога протяженностью 2.8 км будет передана в район в феврале 

2024года . 

     Как мы помним 7 июня 2023года председатель Законодательного 

Собрания области Геннадий Новосельцев вместе со своим первым 

заместителем Батуриным В.С. и главой администрации МР «Козельский 

район»посетили  наше сельское поселение в рамках программы партии 

«Единая Россия» , как реализуются наказы избирателей.  

        Первой точкой их посещения был Дом культуры . В 2021году благодаря 

национальному проекту «Культура» произведен капитальный ремонт здания 

внутри и снаружи, полностью заменены полы и двери, электропроводка, 

окна, санузел, заменены кресла и шторы. Затраты  составили около 

11млн.руб.  

        Однако на сегодня у руководства СДК имеются притензии к качеству 

выполненных работ , особенно к фасаду. 

       Администрацией СДК руков. Григорьева М.В. неоднократно 

выставлялись притензии к руководству подрядчика «Юника» г. Брянск , но 

никаких действий по устранению с их стороны, не предпринимались. 

        Кроме этого, в рамках провенденной проверки областной счетной 

палатой ничего до сих пор не устранилось.   

Кроме всего ген. директор подрядной организации «Юника» -Нечай Елена 

Николаевна отрицает все притензии.  

       В итоге администрация Подборского СДК вынуждена обратиться в 

Арбитражный суд с исковым заявлением. Иск принят и назначены слушания 

на 15.02.2024г.  Другого выхода у нас просто нет.  

     В 2023году затраты по Подборскому СДК составили 2783, 0 тыс.руб. 

 Коммунальные услуги  : 597, 0тыс.руб. (отопление , расходы гна содержание 

имущества 258,0 тыс.руб) 



     Приобретен ноутбук на сумму 59тыс.руб. 

Кладбища. 

          Несколько слов о кладбищах. Как уже несколько ранее мною 

говорилось , что сделано на кладбище в д. Подборки в 2023году , хочу 

добавить, что мы в 2024 году в Подборках сделаем изгородь с коваными 

элементами , тротуар, скорчуем пни, сделаем туалет общественный, и   

произведем обваловку с западной части кладбища в обьеме  70п.м.  

  В д. Калинино на кладбище  планируем срезать старые деревья и 

кустарники. На новом кладбище в д. Подборки доделать съезд с проезжей 

части. 

 О ХРАМАХ. 

           У нас на территории с/п продолжались работы по строительству 

нового храма, взамен сгоревшего в феврале 2020г. Что сделано ? 

         Залита монолитная плита основания храма, частично проложена 

ливневая канализация по периметру храма, укреплена с северо-запада стена 

монолитным железобетоном.  

         С весны 2023года приступили к капитальному восстановлению 

имеющегося храма Знаменской Иконы Божьей Матери  в д. Куровское Что 

сделано на сегодняшний день? 

1. Полностью очищена территория при храме на площади 1.1 га  

2. Завезен стройматериал в количестве :  

Кирпич 30 тыс.шт с г. Тулы 

Пиломатериал  50 куб. м.  

Цемента-  2.5 т 

Извести – 4.7 т 

Песка -45куб.м. 

Металлоконструкций – 3.2т. 

   Для удобства рабочим приобретен вагончик.  

         С августа 2023года ведется работа по временному подключению 

электричества, т.к. все работы ведутся от генератора. 

Есть договоренность подключения – январь месяц 2024г. 22 января работы 

выполнены. 

 Отец Дмитрий проводит богослужение в этом храме причем туда едут 

поломники с большим удовольствием . 

 Храм очень компактный , небольшой, построен был в 1841году , освещѐн 29-

30 ноября 1842года. 

           Руководит строительными работами по восстановлению брат отца 

Дмитрия – Александр Торшин – человек увлеченный своим делом. Он ранее 

работал прорабом на стройках г. Москвы. 

  Планируется: 

1. полностью завершить работы с кровлей 

2. вставить оконные проемы и двери 

3. произвести планировку территории вокруг храма 

4. произвести 2-разовую хим.обработку от борщевика Сосновского на 

площади 5 га. 



5. Произвести планировку дороги вблизи храма у пруда и отсыпать мелким 

боем кирпича. 

         На сегодняшний день по улицам населенных пунктов имеются и 

действуют 67 фонарей «День-ночь». Затраты в 2023году на их содержание 

составили 273,0тыс.руб. В связи с увеличением тарифов в 2024 году они 

составят 303.0тыс.руб 

    Для нашей странны 2024год будет судьбаносным, ведь мы в марте 

месяце будем выбирать Президента РФ. За президента можно будет 

голосовать 15,16,17 марта 2024года 

        Многодневный формат в России впервые был применен во время 

пандемии короновирусом в 2020году. 

18 декабря, как это позволяет закон, В.В. Путин лично приехал в ЦИК и 

подал пакет документов для регистрации кандидатом на выборы 15-17 

марта 2024года.  

       Конечно,  у некоторых были вопросы : будет ли Путин В.В.  

балатироваться на следующие выборы или нет. Особенно этот вопрос 

волновал наших ребят в СВО. Ведь мы себя не видим без него, так 

отмечали наши бойцы, приходя в очередной отпуск домой в семьи. 

         В 2011году мне, как участнице 2 Всероссийского форума сельских 

поселений , 10 июня пришлось встречаться с В.В. Путинымв Республике 

Мордовия в с. Атемар Лямбирского района. Будучи председателем 

правительства РФ он нашел время встретиться с нами. Общение шло 

около 2,5 часов 

       Впечатлений от общения с ним не описать. Ведь представители всех 

регионов приехали на Всероссийский форум , где также присутствовали 

отдельные министры. Спорткомплекс размещал в зале более 

500участников. 

  Чем он запомнился нам и мне лично? 

        Прежде всего простым общением, эрудицией по вопросам, на 

которые ему пришлось отвечать, тактичностью и умению слушать и 

слышать. 

  Когда приехали мы в гостиницу , весь вечер в номерах, холле, коридорах 

все спрашивали: «Думали ли мы , что такое может произойти». 

          В 2023году наша участковая избирательная комиссия 

избирательного участка №1312 притерпела изменения:  Прежде всего она 

помолодела. Сменился председатель и его заместитель, отдельные члены 

избир. Комиссии. 

 Ими стали : 1. Роот Т.И. председатель 

Смаглий Е.Ю. –заместитель 

Мусихина В.В. –секретарь 

Члены комиссии: 

Стойко В.В. 

Хорчева Н.В. 

Макаркина Е.Ф. 

Литвинова Е.В. 



Задворнова В.в. 

Ефанова Р.Н. 

         Избирательный участок у нас по-преждему будет находиться в 

Подборском СДК. Все необходимое для проведения выборов имеется, 

отдельные члены комиссии проходят подготовку. 

Администрацией сверяются списки избирателей.  У нас предполагается 

907 человек избирателей. Впервые будут голосовать  14 избирателей. 

На дому предполагаем будут голосовать       82       человека.  

           Адресное информирование жителей с/п о предстоящих выборах 

Президента РФ  стартует с 17 февраля и продлится до 07 марта текущего 

года.  Избирателям расскажут  о днях, времени голосования, сроках и 

порядке действий избирателей, зарегистрированных кандидатах. На 

сегодня зарегистрировано                 кандидатов.  

            2024 год объявлен годом семьи. На сегодняшний день численность 

населения с/п составляет     1390    человек., что больше  на 14              

человек по сравнению с 2022годом.  Однако отметить, что за 2023год 

число умерших составило 10 чел, а родилось 20, из 158 детей по району , 

или 13% 

По смертности 2023год является годом с наименьшим числом умерших за 

последние 40 лет. 

В 2023году ушла из жизни труженик тыла – Кондрашина Вера 

Макаровнв., которая воспитала 5 детей и работала в животноводстве 

колхоза. 

        Из ветеранов ВОВ у нас осталось трое – Кузнецова А.Б. 

Гришуненкова З.Н.   и Пронина Р.А. – малолетние узники. Давайте 

пожелаем им здоровья благополучия мира и добра. 

 В день семьи  любви и верности7 июля мы чествовали золотых юбиляров 

супружеской  жизни. 

Это семья: Мамедовых Гусейна Исаевича и Валентины Ивановны, а 

также семья - Ефремцевых Татьяны Николаевны и Николая Дмитриевича 

- 50 лет рука об руку прошли по жизни, сумев сохранить самое главное – 

любовь и взаимопонимание, уважение и доверие друг к другу. 

       Чествовали и другие семьи : семью Сураевых Леонида Степановича и 

Анну Викторовну - 45лет;  Семья Клецер  Галины Михайловны и 

Эдуарда Анатольевича  - 40 Семья Павловых Елены Сергеевны и Юрия 

Николаевича -35  лет. Семья Мишиных Олега Николаевича и Оксаны 

Сергеевны, семья Борзых Ольги Михайловне и Евгения Ивановича  – 30 

лет. 

Здоровья супругам и долгая лета! 

          Наше с/п имеет самое большое количество  социально-значимых 

обьектов в районе. Их у нас 15. 

        Прежде всего это наша больница (рук Ярушина М.А.)  На 

протяжении 46 лет работает врачом-терапевтом Мамедов Г.И. – депутат 

Районного собрания, депутат и глава Сельской Думы на протяжении 

десятка лет. 



Квалифицированная медпомощь медицинских работников позволили нам 

в 2023году снизить смерность в нашем с/п. В 2023году проведена 

вакцинация против гриппа и пневмонии.  

      На территории больницы в летний период работал выездной  

ренгенткабинет:  флюрография и маммография.  

         В унисон с нашей больницей работает и наш аптечный пункт (рук. 

Дронова Г.М.) . В любую погоду Галина Михайловна на посту, может 

заказать нужные препараты . 

 Отзывы о работе самые хорошие. На территории с/п имеются 4 

образовательных учреждения 

           Первое -   это наша общеобразовательная школа МКОУ ООШ д. 

Подборки – Директор – Гришина Инна Павловна. 

 На 1 января 2024 года в МКОУ «ООШ», д.Подборки обучается  90 

человек. Педагогический коллектив состоит из 11 человек. 

Обслуживающий персонал – 4 чел. 

В августе 2023 г. в школе создан Центр образования 

естественно-научной направленности  «Точка роста» в рамках 

федерального проекта «Современная школа» национального 

проекта «Образование». Он призван обеспечить повышение охвата 

обучающихся программами основного общего и дополнительного 

образования естественно-научной  направленности с 

использованием современного оборудования. 

Силами педагогического коллектива был произведѐн 

косметический ремонт кабинетов и фасада. 

В первом полугодии проходили школьный и муниципальный 

этапы предметных олимпиад среди учащихся . Ученик 9 класса, 

Архаров Леонид, стал призѐром муниципального этапа 

олимпиады по математике.  Ученица 7 класса Солдатова Ольга 

стала призѐром муниципального этапа олимпиады по истории. 

Ученик 7 класса Макаркин Андрей – призѐр муниципального этапа 

олимпиады по физике.  

Учащиеся школы ведут активную внеурочную деятельность. 

Принимают участие в различных акциях, конкурсах. Посещают 

кружки и секции  ДДТ, ДЮСШ «Фаворит», Подборской ДШИ. 

Макаркин Андрей  и  Гришина Мария в апреле и мае 2023 

года стали участниками двух смен «Международного детского 

центра «Артек».Ребята попали туда совершенно бесплатно, 

благодаря своей активной жизненной позиции.  

 

ПРОБЛЕМЫ 



*Зданию школы и всем школьным коммуникациям (водопровод, 

канализация) требуется капитальный ремонт. 

*Замена оконных блоков в школе 

*Постройка отдельного (от ДС «Алѐнушка») пищеблока и актового 

зала. /вопрос о пристройке отдельного пищеблока на 

территории школы был задан Шапше В.В. 26 сентября 2023 г. 

во время прямого эфира. Министерство образования ответило, 

что в следующем году /2024г/отдел образования Козельского 

района планирует оформить пищеблок в одном из помещений 

школы/ 
 

       Второе – Озерская специализированная (коррекционная) 

школа-интернат для обучающихся с ограниченными 

возможностями здоровья . Директор – Ульяшин Олег 

Алексеевич 
  

 В 2023 году окончили школу 19 обучающихся школы-интерната и 

поступили в ГБПОУ КО «Тарусский многопрофильный техникум», ГБПОУ 

КО «Колледж транспорта и сервиса» г.Сухиничи, в реабилитационный центр 

для инвалидов «Калужский реабилитационно-образовательный комплекс».  

В 2023 году ГКОУ КО «Озерская школа-интернат» была включена в 

региональную программу «Развитие общего и дополнительного образования 

в Калужской области», целью которой является выполнение капитального 

ремонта на сумму 8 347 405,00 рублей. Был выполнен капитальный ремонт 

коридоров, учебных классов, туалетов на 1-ом и 2-ом этажах учебного 

корпуса на сумму 7 077 462,41 рублей. Были установлены узлы учета 

тепловой энергии на сумму 732 600,00 рублей. 

19 декабря 2023 года ГКОУ КО «Озерская школа-интернат» стала 

победителем (I место) регионального смотра-конкурса на лучшую 

организацию по созданию безопасных условий труда среди организаций 

бюджетной сферы с численностью работников менее 100 человек и была 

награждена Дипломом министерства труда и социальной защиты Калужской 

области. 

Спортивная команда ГКОУ КО «Озерская школа-интернат» заняла по 

итогам областной спортивной спартакиады за 2022-23 учебный год III место 

среди воспитанников школ-интернатов Калужской области и награждена 

кубком и Дипломом министерства спорта Калужской области и 

министерства образования и науки Калужской области. 

Школа-интернат имеет свой собственный сайт, а также страницы в 

социальных сетях «Одноклассники», «В контакте», где размещается вся 

информация о деятельности и успехах воспитанников и педагогов.  

  Хочется поблагодарить руководство школы за помощь в 

благоустройстве населенных пунктов : с. Озерское, д. Подборки. 



 

   Третье Детский сад «Алѐнушка» (руковод. Каюрова Юлия Геннадьевна)  
МКДОУ  

 

1. Продолжается работа по замене светильников  в ДОУ на светодиодные. 

Заменили в группе «Непоседы». 

2. Установлено оборудование в гигиеническую комнату группы 

«Непоседы».  

3. В рамках мероприятий по обеспечению антитеррористической 

защищенности объекта (территории), согласно паспорта безопасности 

установлено освещение по периметру. 

 

2024г. 

 

1. Заменить светильники в спальных помещениях ДОУ на светодиодные. 

2. Установить оборудование в гигиеническую комнату группы 

«Смешарики». 

 

 

Проблемы: 

Нехватка кадров. Срочно необходим воспитатель на время декретного 

отпуска основного сотрудника. 
 

 

       Четвертое – Подборская ДШИ (руководит. Меркулов Геннадий 

Петрович) Информация   о  Подборской детской  школе искусств. 

 

В  2023-24 учебном году  в Подборской ДШИ  обучается  350 детей. 

Дополнительное  образование получают  дети д.Подборки, д.Каменка, 

с.Нижние Прыски, г.Козельска, Стекольного завода. В  школе работает 

фортепианное, народное, хоровое, общеэстетическое, хореографическое,  

отделения, класс гитары. Учебный процесс проходит не только в рамках 

здания ДШИ, но и   на  нескольких учебных площадках   

общеобразовательных учреждений города Козельска.  

На  базе  Подборской  общеобразовательной школы   функционирует 

хоровой класс, класс хореографии,  где задействованы учащиеся разных 

возрастных групп.  От общего числа обучающихся это составляет 14%. 

Воспитанники    Подборской детской школы искусств принимают активное 

участие   в  концертных  мероприятих  села  -    выступают на  сцене 

Подборского  СДК, в Подборской участковой больнице, принимают участие 

в районных мероприятиях. 

Ежегодное  участие  детей в  конкурсах и фестивалях  Международного  , 

Всероссийского, регионального, областного  и районного  уровня  приносит 



школе  высокие награды  - это  Дипломы Лауреатов 1 и 2 степени, Грамоты, 

Благодарственные  письма. 

И этот год был не исключением: хореографические коллективы «Задор» и 

«Искра» Подборской детской школы искусств защищали честь Калужской 

области и России на Международных конкурсах: «Колесо искусств» в г.Орле 

-7 Лауреатских наград, в Анапе – 5 Лауретов, «Славься Отечество»- Москва -

6 Лауреатких наград и это еще не все. 

  Не  остаются в стороне и учащиеся коррекционной школы-интерната, 

педагогический коллектив ДШИ  также  задействован в работе с этим 

контингентом детей -  участие  в  концертной  деятельности , ежегодная 

подготовка детей к   областному фестивалю «Дельфийские игры», Грамоты и 

Дипломы  победителей – это результат кропотливого  труда  педагогов 

школы искусств. 

 

 Из хозяйствующих организаций , которыми интересовался Председатель 

Законодательного собрания Калужской области 7 июня 2023г отметим 

прежде всего : СХА (колхоз) «Нива» (рук. Фисунов М.В.) 

 СХА (колхоз) «НИВА»  

-посевная площадь – 2320га 

-урожайность зерновых  -  38,8 ц с га. 

- поголовье скота -    865голов , и них коров 470 голов 

-валовый надой-  1988,0тонн 

- надой на корову – 4230кг. 

Заготовлено кормов -15,5 корм. Ед. 

Работающих 67 чел. 

ООО «Козельские овощи»  (рук Тэн Эдуард Викторович)  

Выращено немало ,  при не совсем благоприятных для 2023г условиях 

- огурцов  - 367т 

- моркови – 885т 

- свеклы – 515т 

- картофеля  - 908т 

 - лук        - 142т 

- капусты – 587т 

Четырнадцатый год работает это предприятие у нас на территории, много 

чего построено. 

 

ООО «Оптинские просторы»  руков. Трусов Олег Николаевич. 

 

Количество КРС  6390 гол., в том числе коров-  2991гол 

Валовое производство молока   - 33865.8т 

Надой на фуражную корову -  11546кг 

 

Отделение почтовой связи (рук. Иванова Люд. Александр.) 

2023год был у всех почтовиков был слишком тревожным.  



       Это прежде всего сокращение рабочих мест, з/п тревожила всех. Мы 

вынуждены были обращаться в областные структуры почтовой связи в 

том числе и со своими проблемами Подборской Ос.. 

     Это и дорога к почте , это и туалет для сотрудников и естественно 

численный состав , прежде всего руководителя. 

     Обстановка несколько разрядилась лишь только к августу 2023года. 

Работой наших почтовиков население довольно. 

ОТДЕЛЕНИЕ СБЕРБАНКА 

         Несколько слов о работе, вернее о не работе нашего сбербанка в 

последние 4 месяца. С уходом из сбербанка, а вернее отделения 

сбербанка, а он у нас находится в здании спорткомплекса , работа его 

практически закончилась. 

         Руководство сбербанка района объясняет что наш сбербанк к ним не 

относится , хотя подмена приезжала именно с Козельска. 

         Низкая з/пл, повседневная учеба сотрудников- вот основные 

критерии, которые не устраивают устроившихся операторов. Решаем эту 

проблему непосредственно с Москвой ! 

            В заключении хочу сказать, что будем делать в 2024 году. 

1. Завершим работы по программе «Формирование комфортной 

городской среды»на стадионе – 1млн. 500тыс.руб. 

2.    Проведем онлайн-голосование для благоустройства в 2025году. 

3.   Продолжим работы по благоустройству  муниципального кладбища  - 

1440 тыс.руб 

4.     Обработаем от борщевика Сосновского 10га. 

5     Продолжим работу по исполнению бюджета 

6.   Благоустроим общественные пр-ва (посадка цветов в существующих 

клумбах, посадка деревьев и кустарников вокруг пруда №2 с. Озерское. 

7.    Продолжим совместную работу по спасению заброшенного храма в д. 

Куровское 

8.   Продолжим работу по передаче району межпоселенческих дорог, как 

это делается по д. Нелюбовка. 

 Имеется ввиду грунтовые дороги. 

  

 

       И наконец особые слова благодарности за совместную плодотворную 

работу нашим депутатам, персонально Г.И. Мамедову ,  руководителям 

учреждений , главе администрации СП «Деревня Подборки»  Л.В. 

Рыжовой – ей быстрейшего выздоровления, эксперту Т.И. Роот –  в 

сложнейших кадровых условиях работала превосходно, всем 

руководителям за помощь в нашей совместной работе . 

 

 

 

 

 


